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提 速

速度更快、路况更好、
运力更强、成本更划算，高
速公路大幅提高运输效率

“说沪昆高速，我有发言权！”说话

的人叫彭飞，一名有着 35 年驾龄的贵州

货车司机。

“2000 年前，往东走的货少，车主要

在云贵之间往返。2000 年，头一回跑了

趟上海。”对那次经历，老彭记忆犹新，

“一路走 320 国道，弯来绕去、道路崎岖，

幸好车不算多。两人轮着开，人歇车不

停，全程两天两夜。”

跑上海次数多了，老彭不知不觉成

了“320 国道百事通”——连沿途哪个镇

哪天赶集，心里都清楚，“不提前绕开，

就等着堵车吧，一堵就得几个小时。有

回冬天堵在路上，一夜没吃没喝，真是

苦不堪言……”

每次大堵车，天南海北的司机们就

会聚在一起聊天，讨论最多的是：“什么

时候通高速？”

想高速，盼高速，沪昆高速分段贯

通，圆了大伙儿的梦：2003 年，G60 杭州

至衢州段（杭金衢高速）通车；2007 年，

G60 湖 南 段 全 线 贯 通 ；2011 年 12 月 ，

G60 终于全线通车，贵阳至上海单程缩

短至 30 个小时以内。 2015 年，贵州 88
个 县“ 县 县 通 高 速 ”，更 令 彭 飞 欢 喜 ，

“以 前 ，从 贵 阳 到 贵 州 西 北 的 铜 仁 市 ，

往返至少两天，现在，一天就能轻松打

个来回。”

高速公路，为货车司机改善了工作

生 活 条 件 ，也 推 动 着 道 路 运 输 业 发 展

升级。

“ 雪 峰 山 ，山 连 山 ，三 百 三 十 一 道

弯。”横亘湘西地区的雪峰山，自古就是

商贾往来的必经之路。

“过去走 320 国道翻雪峰山，要在山

上绕 3 个小时，弯多路险，事故多发。”彭

飞将困难细细道来：一是急弯多，车长

9.6 米以上就拐不了弯；二是山势险，许

多外地司机不敢上山；三是天气多变，

一 遇 雨 雪 大 雾 天 气 ，车 辆 必 会 排 起

长龙。

逢山开路，遇水架桥！2006 年 8 月，

经上万名建设者努力，7000 米长的沪昆

高速雪峰山隧道成功贯通。从此车辆

穿山如履平地，全程不过 10 分钟。

与普通公路不同，高速公路裁弯取

直、线形平顺、坡度较小、路面更宽，由

此增强了运力、提高了速度。“就全国来

看，算上中间的休息、停顿时间，货车在

高速上平均车速可超 60 公里/小时，为

物流提速增效提供了坚实保障。”京东

物流有关负责人林海彬说。

走高速，快是快，好是好，成本会不

会更高？

对 于 成 本 ，物 流 企 业 最 会 精 打 细

算。在主营云贵两省货运业务的西南

运通物流公司，总经理刘治普给记者算

了笔账——

从贵州六盘水盘州至云南昆明市，

走 320 国 道 ，里 程 270 公 里 ，单 程 12 小

时，加上吃饭休息，需要一天。若走高

速，里程 230 公里，5 小时即达，当天能

往返，油耗也从 300 升降至 110 升。同

样运量，需要养的车、派的人、消耗的柴

油都至少减半。此外，若货车长年走国

道，每三四个月就得换一次轮胎，而走

高 速 ，一 年 换 一 次 ，保 养 费 用 降 低 一

半多。

“总的看，虽然走高速要交一些通

行费，但算大账、算总账，还是更高效、

更 划 算 。”不 少 物 流 企 业 表 示 ，如 今 除

150 公里内的短途运输，绝大部分情况

下都会选择高速。

升 级

高速公路受外界因素
干扰少、标准化程度更高，
运输更高效更稳定，大幅提
升了物流组织水平

来到杭州传化公路港，一片开阔空

地上码放着钢丝绳、行梁、导轨等电梯

配件，沪、苏、浙、豫等地牌照货车有序

列队。30 多种配件，从各自厂家出发，

在此集合成一部电梯所需，再被分发至

各地。

“照理说，这么多种配件需要很大

的周转仓储空间，可这里仓库并不大。”

传化智联浙江大区总经理傅建烽揭开

谜底：配件上午陆续到货，下午就能发

货，周转不过半天，“前提是 30 多台配送

车辆在同一时间段到达，而这离不开高

速公路！”

作为一种受外界因素干扰少、标准

化程度更高的交通基础设施，高速公路

使运输更高效更稳定，大幅提升了物流

组织水平。

贵阳环城高速南环出口 2 公里处，

一座占地 1200 亩的牛郎关智慧物流园

里有贵州最大的钢材市场。

“2000 年前，我们办了一个钢贸市

场，办着办着就萎缩了。2010 年易地开

张后，生意红红火火。”贵州物资现代物

流集团公司副总经理冯贵明道出原因：

此前，园区远离城市，竞争力难比市内

其他市场；后来，随着城市扩展，市场逐

步向城郊搬迁，“很多货车进城受限，也

不愿进城，更愿到城郊装卸。”

一路采访发现，不少企业、城市在

布局物流枢纽、产业园区时，都倾向在

高速公路出入口周边选址。例如京东，

在全国布局的 32 个“亚洲一号”大型智

能物流中心，均坐落在高速路口。“做物

流，最关键的就是时效。高速公路运输

摆脱了城市交通的不确定因素，基本可

以做到准时准点。”林海彬说。

对 实 体 经 济 而 言 ，运 输 的 高 效 稳

定，会带来许多深远的利好。

—— 缩 减 仓 储 环 节 ，加 速 资 金

周转。

杭 州 物 产 中 大 鑫 顺 美 码 头 旁 ，10
多 辆 车 等 待 发 运 。 近 年 来 ，产 自 北 方

的 钢 材 经 京 杭 大 运 河 运 抵 杭 州 后 ，可

经 高 速 公 路 到 达 浙 江 金 华 、绍 兴 等 周

边城市。

“高速公路让金华市五金制品企业

受益巨大。”浙江物产中大集团总经理

郑燕敏分析道：过去走国省道，运输时

间不可控，五金企业若想以稳定的价格

采购原材料，就要提早备货存仓，沉淀

较多资金；高速成网后，运输时间更可

控，企业可以边生产、边下单、边发货，

节省了仓储环节，资金压力大幅降低。

—— 降 低 在 途 风 险 ，减 少 企 业

损失。

义 乌 秋 客 供 应 链 公 司 ，多 年 代 理

安 徽 、江 西 等 地 货 主 海 运 出 口 业 务 ，

公 司 总 经 理 陈 良 军 告 诉 记 者 ，以 前 国

际 海 运 常 出 现 空 仓 ，原 因 就 是 车 辆 经

常 堵 车 ，不 能 及 时 到 达 港 口 ，“货 没 上

船 ，运 费 照 付 ，损 失 由 我 们 和 货 主 共

同 承 担 。”过 去 ，企 业 每 年 担 负 的 赔 偿

金 额 就 占 运 营 成 本 的 1/3，“ 2012 年 之

后 ，高 速 公 路 越 来 越 发 达 ，空 仓 明 显

减少。”

运输更稳定，也有利于减少货损。

贵阳老干妈公司，每天有 300 万瓶辣椒

制品通过公路运往各地。公司办公室

主 任 雷 东 说 ，走 普 通 公 路 ，弯 多 坡 多 ，

瓶 瓶 罐 罐 难 免 磕 碰 ，一 个 瓶 子 流 出 油

脂 ，可 能 会 影 响 一 整 箱 ，“ 走 高 速 ，宽

阔、平坦、路况好，很少再破瓶，损失大

为减少。”

—— 形 成 规 模 效 应 ，降 低 物 流

成本。

商 贸 因 物 流 而 兴 ，物 流 随 商 贸 而

旺。浙江义乌市既是商贸重镇，也是物

流枢纽。“我们的零担运输均价低于全

国平均水平，周边区域甚至福建、广东

的货物都前来中转。”义乌市陆港集团

公路港总经理李惠娟说。

价 格 优 势 ，源 自 规 模 。 义 乌 商 贸

发达，运输需求大、班次多、周转快，车

辆满载率更高、等待时间更短，由此带

来 更 低 成 本 。 举 个 例 子 ，从 福 建 南 平

市发货至陕西西安市，若直接运达，运

费约 780 元/吨，需 4 天到达；若经义乌

中 转 ，运 费 仅 需 610 元/吨 ，2 天 即 可

到达。

“ 高 铁 为 何 广 受 欢 迎 ？ 一 是 速 度

快 ，二 是 准 时 准 点 。 高 速 公 路 同 样 如

此，不仅提高了速度，而且大大提升了

运输的可靠性和稳定性，为现代化运输

提供了有力保障。”中交公路规划设计

院总经理刘晓东说。

支 撑

高速公路为改善百姓
生活、产业转型升级提供
了有力支撑

鲍鱼、多宝鱼、基围虾……盘州合

力连锁超市内，远道而来的新鲜水产引

来顾客争相购买。

“吃水产，讲究一个‘鲜’字。 2019
年，大家终于能在家门口买到鲜活基围

虾了！”合力超市经理夏凤书说，过去运

距 长 、水 产 损 耗 高 ，超 市 不 敢 进 货 ，现

在，水产品搭乘冷链车，从广东湛江一

路 走 高 速 到 贵 阳 ，再 分 拨 至 贵 州 各 地

市，全程不到 24 小时。

高速公路能改善百姓生活，也可为

产业转型升级提供支撑。

车沿长沙绕城高速前行，从李家塘

收费站驶出，不到 1 公里就驶入长沙比

亚迪汽车有限公司。

“汽车制造十分重视交付周期，交

车晚了，客户体验就不好。要尽快交付

订单，企业就必须争取‘地利’。”对公司

所处区位，公司总经理朱斌很满意——

京 港 澳 高 速 从 公 司 一 、二 期 项 目 间 穿

过，不远处就是沪昆高速。“此前，比亚

迪一直想在中部地区布局生产基地，以

缩短运距、降低成本，公路发达的长沙

恰好满足了需求。”朱斌举例说：若从西

安基地运送一批小汽车到上海销售，平

均一辆车运输成本为 1480 元，而从长沙

发运，只需 1065 元，“目前，公司 80%的

车辆通过高速运往外地。”

运 输“ 零 时 差 ”，让 产 业 布 局 更 优

化，也让市场响应更及时。“快销品，制

胜靠快。”娃哈哈集团运输公司总经理

朱建海分析道，过去，娃哈哈发布新品

后，不少地区的消费者 20 多天后才能买

到，“依托高速，我们编织了一张覆盖近万

家经销商、数百万家终端的销售网络，新

品得以更快触达终端市场，一周内就能把

货‘铺’到全国，营销效果大大提升。”

旅游业发展同样受益于高速公路。

崀 山 ，位 于 湖 南 邵 阳 市 新 宁 县 境

内，风景秀美。当地导游钱晋说，过去

崀山虽然名声在外，可因道路不畅，难

以吸引较多游客。

好消息接连而至：2013 年，沪昆高速

支线——洞口至新宁高速公路贯通，当

地到长沙、桂林的通行时间分别从 10 小

时、4 小时缩短到 4 小时、2 小时，满足了

“旅游交通可进入性”这个评判的“硬杠

杠”后，崀山顺利获评 5A 级景区；2017 年

12 月，广西资兴高速建成，打通了从湖南

张家界到广西桂林的旅游通道，让一条

“广西桂林—新宁崀山—武冈云山—湘

西凤凰”的 4 小时精品旅游路线浮出水

面。钱晋欣喜地看到，许多到桂林的中

外游客，会选择坐两小时大巴到崀山游

玩，“每年夏天，崀山旅游火得很！”

畅 通

高速公路连通了不同
区域，加速了各地之间的
经贸往来、要素周转，助力
畅通国民经济循环

毛绒玩具、珠宝首饰、日用百货……

义乌国际商贸城内，7.5 万个商铺令人目

不暇接。一家名为“阳光 8点”的店铺里，

摆放着花样繁多的学生书包。据介绍，

跟厂家合作 5 年来，这一品牌书包一直

销量不错，一天要收四五十箱货。

“阳光 8点”的生产厂家，位于同在沪

昆高速沿线的湖南邵东市。车从邵东收

费站下高速，第一个红绿灯左转，不一会

儿就到了生产厂家阳光箱包有限公司。

“买配件，白天下单，晚上从浙江、

广 东 等 地 发 车 ，次 日 一 早 就 到 货 。 发

货，一路高速到义乌、广州等集散地，再

分销到全国乃至出口。”厂长刘柳感慨，

高速公路大大方便了原料和货物进出。

道路畅，销路才广。“2000 年前，邵东

皮具产业还是‘小打小闹’，沪昆高速贯

通后，一年一个样。”刘柳说。目前，邵东

已拥有 900 多家皮具生产企业，书包产

量占全国的 60%，年产值突破 110亿元。

有来有往，循环通畅。沿着沪昆高

速，湖南的产品卖到了浙江，浙江的产

品也走进了湖南。

在 义 乌 公 路 港 穿 行 ，“ 全 国 发 货 ”

“西北”“东北”的商铺招牌林立两旁。

在主打“湖南全境”的润东物流公司，经

理何春红对每批货品的流向了然于胸：

“这批义乌产的包装电解纸，是发给湖

南企业用来包装茶叶的；这批标着‘长

沙转古丈’的玻璃相框，八成是当地旅

游景区需要的……”

道路通，产业兴，凭借高速公路，不

少欠发达地区加快发展。

“都说‘邵商’遍全球，真要吸引回

来投资，光靠老乡情谊可不够。”改革开

放以来，邵阳市有 100 多万人外出经商，

一直被当地视为重点招商对象。无奈，

许多“邵商”因当地交通等配套不完善

而放弃回乡投资。

2010 年 前 后 ，转 机 来 了 。 随 着 沪

昆、二广高速相继通车，高速公路网在

邵 阳 纵 横 交 错 ，点 燃 了“邵 商 ”回 乡 热

情。2015 年到 2020 年，邵阳实际利用外

资规模年均增长 18%，居湖南前列。邵

阳借势打造“沪昆高速百里工业走廊”，

发 展 装 备 制 造 、显 示 材 料 等 产 业 。 去

年，这条“走廊”的工业总产值、吸纳就

业人数均占邵阳全市总量的近九成。

这些年，在高速公路“主动脉”更健

壮的同时，各地还积极建设“四好农村

路”。一个层次分明、功能完备的现代

化公路体系正加速到来。

登上盘州贾西村一座翠绿的山坡，

漫山遍野的刺梨树一眼望不到头。刺

梨，过去多为药用，少人问津，近年来因

营养丰富广受青睐。2016 年前后，盘州

开始大力发展刺梨产业，带动农民增收

致富。

“刺梨太娇贵了！”贵州宏财集团盘

州刺梨产研中心副总经理邹雷说，刺梨

富含维生素 C，但鲜果采摘后 3 天内，必

须加工成易保存的原液，否则营养很快

损耗，“现在，农村公路通乡进村。20 天

的鲜果成熟季内，每天 150 辆车在种植

园区和生产基地间来回往返。”邹雷感

慨，依靠农村公路，数万吨盘州刺梨能

被及时加工成饮料、含片、刺梨膏等产

品，再通过高速远销海内外。

连通东西，牵手城乡，发达的路网

打破了地理阻隔，缩短了时空距离，让

国民经济循环更加畅通。

“瞧，刚还有网友咨询，沪昆高速什

么时候改扩建？”采访间隙，湖南高速的

工作人员罗文明掏出手机感慨道，“对

高速公路，很多人都十分关注。”

事实的确如此。经济稳步向前，物

流需求升温，各地对高速公路的需求和

期待也越来越高。交通运输部公路局局

长吴春耕表示，“十四五”时期，要以打通

省际衔接路段为重点，加快推进国家高

速公路网待贯通路段建设和繁忙路段扩

容改造，高速公路通达城区人口 10 万以

上的市县，国家高速公路主线实现贯通。

时下，规模稳居全球第一的中国高

速公路仍将不断延伸、扩容、提质，为开

启全面建设社会主义现代化国家新征

程不断注入强劲动力！

图①：位于贵州的沪昆高速红枫湖

大桥。 吴东俊摄（人民视觉）

图②：沪昆高速旁的杭州传化公路

港物流繁忙。 人民视觉

曾经，人们出差旅行，常要拎着大包小包，舟车
劳顿跋涉数日；如今，快递网购方便实惠，开上爱车
就能畅游神州。

曾经，山里的瓜果蔬菜大多只能在县乡集市打
转转；如今，农产品搭上冷链车奔赴各地，身价更
高、销路更广。

曾经，大型商场、连锁超市是大城市专属；如
今，小县城也商铺云集，现代生活气息越发浓厚。

出行体验改善、货品流通升级、城市日新月异，
离不开高速公路发挥的重要作用。从 1988 年中国
大陆实现高速公路“零的突破”，到 2020 年底增至
16.1万公里、里程稳居世界第一，30多年来，高速公
路为我国社会主义现代化建设提供了有力支撑。
日前，记者沿着全长 2340 公里、横贯东中西六省份
的 G60 沪昆高速，深入浙江、湖南、贵州等地采访，
探寻高速公路与中国现代化进程的紧密联系。

沿高速采访，最能体会中国之大。

从风光旖旎的江南水乡，到丘陵

起伏的三湘大地，再到连峰际天的贵

州山区，沿 G60 前行 10 余日，丰富的

地形地貌、多彩的风土人情，令人强烈

感受到祖国疆域之辽阔、山川之壮美。

大有大的好处。泱泱大国，物产

丰饶、人口众多，产业体系完备，市场

空间广阔，发展潜力巨大。各地皆有

优势资源、特色产业，互通有无、高效

协作，就能美美与共、携手进步。

大也有大的难处。海阔天空、山

高水长，给要素周转造成距离上的问

题，给经济循环带来一定的成本。

如何扬长避短、激活发展动能？改

善交通，打破瓶颈、疏通经络。其中，能

跨越山河、提升运速、保障时效的高速

公路，更是举足轻重。

高速通，产业兴，经济活。高速公

路纵横交错，放大了大的好处——运

输更便利，流通更发达，人员往来、经

贸联系更密切，全国大市场共下“一盘

棋”，各地比较优势得以有效发挥；也

补齐了大的短板——无论山区县城还

是边疆小镇，都能通过接入路网摆脱

区位劣势，更好融入发展全局、共享发

展成果。一句话，过去几十年，我国发

展潜力充分释放、国民经济快速发展、

百姓生活持续改善的背后，高速公路

是强力支撑。

修高速、架高铁、建机场、兴港口、畅

航道……今天，发达的综合立体交通网

络仍在延伸拓展，助力织就中国现代化

壮阔图景。

加快构建综合立体交通网络

■记者手记R

■深度观察R
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